

J. L. ESTEIRICH

DIRECTOR

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 31

Teléfono n.º 6

PREMIOS DE ABONO

Un mes España... 1'50
Un mes Ultramar... 1'60
Un mes Extranjero... 2'00

Los manuscritos se publican de su devolucion.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOS
FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, núms. 14 y 16

Telegramas: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicaciones

«Centro de Anuncios», Lta. 21.

Número suelto... 0'08

Id. atrasado... 0'10

El comercio de exportación

No se nos oculta que para los industriales, la exportación a lejanos países se hace en extremo difícil, y antes de lanzarse a correrías y aventuras, desean tener por lo menos seguridad en el cobro de las operaciones que realicen...

No pasa tampoco desapercibido, que para la práctica del comercio internacional precisa la existencia de un factor intermediario eficaz, entre productor y consumidor, cual es el comerciante de exportación...

Aquí está, pues, la dificultad capital en esta clase de negocios. Verdad es, que cuando se trata de un pueblo que carece de mercados exteriores y necesita adquirirlos porque su producción, por superarse al consumo interior, necesita los naturales desahogos...

Y ya en este punto, impónese de modo evidentes y preciso, una Junta ó Sindicato que, en representación de los fabricantes agrupados, sea el que se ocupe de la busca de nuevos mercados, y venga á ser el celo vigilante de los intereses de la agrupación...

Así se procede cuando nada pueden los esfuerzos aislados, cuando un industrial no se encuentra en condiciones de arriesgarse en aventuras de éxito problemático; entonces se sumarán otros elementos, y en la unión gestiona lo que aisladamente se ve imposibilitado de intentar siquiera.

Ahora bien; como además de los países americanos hay otro pueblo asequible al trabajo de España, tanto por el medio indicado como por el esfuerzo individual, puede laborarse con resultados. Nos referimos á Marruecos, mercado por muchos conceptos fácil á nuestro trato...

Y ese mercado no se hace tan difícil á nuestros industriales, por lo mismo que no es grande la distancia que de él nos separa, ni es tampoco desconocido para muchos productores. Y hoy, que la necesidad apremia, conveniente es que tanto industriales como comerciantes no desoigan la voz del interés, que, en este caso, es la voz de la Patria que demanda actividades que

nos saquen del aislamiento en que nos encontramos y alivien los males que padecemos.

Hagan, pues, nuestros hombres de negocios lo que se ha iniciado por una respetable casa de Barcelona: perdidos de momento los mercados de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, ha dirigido la vista á Marruecos y ha preparado los necesarios muestrarios para visitarlos por el liberal marroquí, preparando así el terreno á los artículos de exportación que aquí producimos.

La última Encíclica de León XIII

La Encíclica que acaba de publicar León XIII, dirigida á los Obispos, al clero y al pueblo de Italia, es digna de llamar la atención de todos los católicos por las enseñanzas que encierra, expuestas con gran moderación en la forma y con la gravedad que suele resplandecer siempre en los documentos pontificios, mas, al propio tiempo, con grandísima energía en el fondo.

Sabido es que el Gobierno italiano, presidido por el Marqués de Rudini, al reprimir con mano dura, en Mayo último, los desórdenes promovidos por los socialistas en Milán y en otros puntos de Italia, aprovechó la ocasión para medir por el mismo raso á los católicos, y encarceló y condenó á presidio á periodistas católicos, proscribió comités parroquiales y diocesanos, disolvió las Juntas de Congresos católicos, y paralizó las mismas instituciones que tenían por objeto el aumento de la piedad de los fieles y la beneficencia pública y privada, considerando á los católicos como perturbadores del orden, y haciendo recaer sobre sus cabezas las culpas de anarquistas y socialistas.

Luego afirma León XIII que los católicos italianos, para realizar esto, nada tuvieron que ocultar, y se mostraron siempre á la luz del día, sin apartarse un ápice del terreno legal. No obstante, fueron castigados por mostrarse devotos á la Iglesia y á la Santa Sede, á pesar de ser tan contrarios sus principios á los que engendraron los desórdenes de Milán. Más de esta suerte, dice León XIII, quedaron por el suelo los principios de justicia y las mismas leyes vigentes, y se ofendió á la misma persona del Papa. Además, la supresión de muchas de las mencionadas Asociaciones aumentará la miseria moral y material de Italia, y avivará el conflicto religioso.

Los católicos italianos, añade, lejos de ser conspiradores, rinden el tributo debido á los poderes públicos, y son los más sólidos sostenedores del orden, si bien no pueden prescindir de lo que quiere el Papa, ni por consiguiente contribuir al sostenimiento del actual orden de cosas, limitando su acción dentro del campo social y religioso. León XIII deduce de las prevenciones contra los católicos la poca eficacia de las seguridades dadas por los poderes públicos acerca de la libertad é independencia del ministerio apostólico, y pregunta qué clase de libertad es la suya, cuando cualquier incidente puede servir de pretexto al Gobierno italiano, para ir todavía más allá en el camino de las violencias y las arbitrariedades.

Esta razonada Encíclica ha producido honda impresión en Italia. El Corriere di Napoli dice que es acaso, por su carácter especial, el documento más grave que ha salido de la Curia Romana en estos últimos años.

TEATRALES
El Teatro Libre

La creación del Teatro independiente llamémosle así para evitar la interrogación fundriase por de pronto (lo demás vendrá luego) en una comisión (la eterna Comisión) formada por diez críticos ó representantes de dos principales diarios x revistas, los cuales nombrarían, distribuyéndose á su gusto:

Un presidente y tres secciones de tres vocales cada una, destinadas al estudio:
Del teatro selecto español.
Del teatro extranjero.
Del teatro inédito.
Comprometiéndose á presentar en un plazo fijo:

La sesión del teatro selecto español:
Tres obras del teatro antiguo.
Tres obras del teatro romántico.
Dos obras del teatro cómico.
Dos obras del teatro dramático.
Y una Memoria razonando los motivos en que determinan sus preferencias.

La sesión del teatro extranjero:
Dos obras del teatro clásico.
Tres obras del teatro dramático.
Dos obras del teatro cómico.
Tres obras del teatro nuevo.
Y una Memoria razonando los motivos en que fundan sus preferencias.

La sesión del teatro inédito:
Diez obras nuevas originales, cualquiera que fuera su género y sus proporciones.
Y una Memoria dando cuenta de todos los manuscritos examinados y de los motivos que determinaron sus preferencias.

Las tres Memorias discutidas en junta general, una vez aprobadas, formarán la médula del teatro nuevo, que puede ser con arreglo á las circunstancias:
1.º Teatro independiente platónico, es decir, sin escenario ni compañía en el triste supuesto de que nadie ayude. Si esto aconteciera las tres Memorias publicadas formarían el primer intento poderoso de un teatro de arte.

2.º Teatro independiente y errante, si el ministro de Fomento protegiera la iniciativa. Publicaríanse las tres Memorias, ofreciendo subvenciones de 1000 á 5.000 pesetas á los teatros que admitiesen y representasen con decoro las obras inéditas elegidas. Poco dinero hace falta; no había de llegar á 50.000 pesetas el dispendio. Y apreciaríamos los ensayos de un teatro de arte.

3.º Teatro independiente definitivo, si una Empresa formase compañía y arrendara un teatro con el propósito de realizar punto por punto el programa de la Comisión redactado en las tres Memorias, para lo cual se comprometerían:

1.º A fijar un cartel anunciando las 30 obras elegidas por el orden riguroso que debieran guardar los estrenos (y á cumplir la promesa).
2.º A estrenar una obra cada semana en día fijo; y
3.º A dar un domingo por la tarde la obra que se hubiera mantenido en los carteles durante cinco noches consecutivas.

Los días libres (después de retirado el último estreno, hasta el próximo) puede utilizarlos el empresario para repetir las obras que más agradasen y más publico atrajesen, ó en ensayos, cuando lo crea preciso.

PALMARÍN DE OLIVA.

INVERNIZA

(Versión gallega del coro «Hibernicas», de Antonio Noguera, que ha de cantar el Orfeón Coruñés.)

A présa faxen as horas
A présa, non volven mais
Aproveit' a hora d'o encanto primeiro
Aproveit' a hora que non volve mais.

A prés' as froles s' esfolan
Y os albres non volven mais.
A colleit' as rosas por dentro d'os eidos
A colleit' as rosas que non volven mais.

A presa fuxe a beldade
Munchabs, non volve mais
Aproveit' a hora d'o encanto primeiro
Aproveit' a hora que non volve mais.

D'as froles caídas
D'o postreiro amor
Zunguemol-os meles
que non tornan mais.

Corre a vidilla cal fontela d' augas vivas
A bail' é o aleixo d' as horas que se liscan.

MANUEL LEIRAS

Mondofredo (Lugo)

El cultivo del algodón en España

Con motivo de la guerra y el próximo fin que, aunque desastroso, se prevee, se habla mucho en España del cultivo del tabaco y del algodón. Del cultivo del tabaco nada diremos, porque no entendemos de eso; pero respecto al algodón, creemos tener algo que decir que puede interesar á muchos. No dominamos el asunto lo bastante para entrar en cierto genero de detalles; pero sin

llegar á ellos, podemos decir cuál es la mejor solución, si es que tiene alguna el proyecto de cultivar el algodón en grande en España.

Hace más de veinte años la casa de Sevilla, sucesora de la de D. Juan Cuningham, hizo un ensayo de cultivo de algodón en terrenos ribereños del Guadalquivir, en el término de Coria, donde poseía una fábrica de extracto de orzuz. Con nuestra afición de siempre á estudiar todas las cuestiones de la riqueza pública, quisimos entonces ponernos al corriente de lo que podía ser el cultivo del algodón en España, y creímos ver claramente que el ensayo de Coria no podía tener resultado, porque se había pensado tratar el del algodón como si fuera un cultivo de los llamados ricos cuando es todo lo contrario, un cultivo esencialmente pobre, es decir, que no es de los que se pueden parcelar, como la remolacha, para hacerlo en pequeña escala, sino que exige cultivo muy al por mayor con grandes medios mecánicos, industrias complementarias y terrenos de poco valor, al mismo tiempo que naturalmente fecundos, siendo también parte esencial de todos modos la mano de obra barata. Recordamos que antes de que se cogiera aquella primera cosecha en el Guadalquivir dijimos todo esto en particular, y aun creemos recordar que, más ó menos atenuado, por consideración á los que hacían tan meritoria tentativa, lo publicamos en las columnas de La Andalucía, de Sevilla.

Al ver plantada de nuevo la cuestión de cultivar el algodón en España, una vez más repetiremos lo que entonces dijimos, pero agregando ahora mucho más para que se pueda estudiar si lo que indicamos es una solución posible; si lo es, se reza bastante con los intereses de la ingeniería por las condiciones que exige.

Partiendo de 1.º, de que hay variedades de plantas de algodón que se prestan al cultivo en la región baja del Guadalquivir; 2.º, de que el cultivo tiene que hacerse muy en grande; 3.º, de que tienen que hacerse las labores con arados y cultivadores de vapor; 4.º, de que exige grandes medios mecánicos para preparar la fibra; 5.º, de que exige como complemento la fabricación de aceite de la semilla; 6.º, de que puede exigir una gran fabricación de abonos al coste mínimo, y, por fin, que exige un personal barato, y que para que lo sea es preciso cortar con alimentación económica para él, no comprendemos que haya en España zona en que intentar el cultivo del algodón con mayores probabilidades de éxito, que dedicando exclusivamente á esa producción los terrenos de la Isla Mayor en el Guadalquivir, propiedad del señor marqués de Riera.

Esa inmensa propiedad que se viene á la vista al dirigirse á cualquier mapa de España, aun en los de pequeña escala, tiene sus defectos y sus buenas condiciones para el cultivo que se cita para el caso de una inmensa empresa que sería preciso fundar; pero allí, hay 20 000 ó 25 000 hectareas de terreno perfectamente llano donde cabe el arador de vapor en grande y donde por los medios mecánicos modernos y gradualmente se pueden hacer los trabajos de saneamiento que quiten importancia á las inundaciones á que está expuesta una parte de aquella finca cuyo valor por su actual aprovechamiento, solo de pastos, cabe dentro del precio en que se puede dedicar el cultivo del algodón. La situación y cuanto en ella concurre, terrenos que la rodean y demás son todos favorables á que una empresa grande é inteligente pueda contar con mano de obra á precio que no haga imposible el cultivo del algodón.

Se da la coincidencia de que esta finca se encuentra en casa del marquésado de la Riera, precisamente por una conexión del Rey Fernando VII al primer marqués de Riera para establecer el cultivo del algodón en los primeros años del siglo. El ayuntamiento de Sevilla, que se consideraba dueño de la finca por falta de cumplimiento en la aplicación que sirvió de pretexto para adquirir la propiedad, sostuvo un pleito de cuarenta á cincuenta años de duración, pretendiendo que se le devolviera la finca, que al fin fué sentenciado en su contra. Nosotros respetamos, el fallo de los tribunales, pero creemos que el sentimiento popular tiene conciencia del abuso que representa que Sevilla haya perdido esa propiedad en la enredada madeja de leyes y contraleyes más ó menos aplicables al caso, y en cualquier momento en que el populacho se sienta fuerte, la Isla Mayor está expuesta á un atropello, del cual con seguridad se libraría si su actual propietario, que no tiene ya cuestión de amor propio que defender, fuera el primero que se prestara á la instalación de un cultivo algodonerero en ella.

Tan insegura se ha considerado siempre esa propiedad, que, no obstante la riqueza de la casa, no se ha hecho mejora alguna en ella, apesar del escasísimo rendimiento que produce con relación á su valor si se hallara en cultivo, y lo fácil que sería elevar la renta por mejoras indicadas. (Revista Minera.)

Se vendé una hectárea de terreno situada en la desembocadura del torrente de «S' algo dolsa» lindando por el frente con el mar en una extensión de más de cien metros y por el fondo con la carretera del Terreno. Se admiten proposiciones y darán detalles en la calle de San Felto, número 2, entresuelo.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero
SASTRERIA Y CAMISERIA
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO
Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS
Se han recibido también grandes cantidades de ROPA BLANCA
de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.
Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Ministros de Marina

A ciento cuarenta y nueve se eleva, según vemos en La Epoca, el número de los ministros que han desempeñado desde 1754 la cartera de Marina.

Año ha habido en que han sido tres los que han ocupado aquel importante puesto, cuatro en los años 35, 38, 40, 43, 58 y 63, y seis en los años 36, 39, 47 y 68.

El año 83 fueron ministros de Marina los generales Martínez Campos, Rodríguez Arias y Valcárcel hasta el 18 de Enero del 84, que entró Antequera, á quien substituyó el 27 de Noviembre del año siguiente Beránger.

A este ministro siguió D. Juan Romero, que permaneció al frente de dicho departamento desde el 10 de Octubre del 86 al 21 de Enero del 90.

Volvió después Beránger, sucediéndole el 92, al llegar el cambio político, López Dominguez, que fué ministro de Marina tres días, para dar entrada á Cervera.

El día 23 de Marzo del 93 substituyó á éste D. Manuel Pasquín que fue ministro dos años justos día por día, hasta el 23 de Marzo del 95, en que tomó posesión nueva mente del ministerio de Marina Beránger hasta que la subida al poder del partido liberal llevó al referido departamento, el 4 de Octubre del 97, á D. Segismundo Bermejo, á quien substituyó, en fin, el 18 de Mayo del año que corre, el 98, el capitán de navío de primera D. Ramón Anón.

De los 149 ministros que han pasado por la poltrona de Marina, el que más tiempo ha dirigido los asuntos de nuestra armada ha sido el vicealmirante D. José María de Beránger.

El Sr. Beránger ha sido ministro de Marina cinco veces; el año 70, el 72, el 85, el 90 y el 95, haciendo un total de tiempo en tan importante puesto de siete años, un mes y veintitrés días.

El canal de Suez

El ejemplo de España

La cuestión del canal de Suez preocupa hoy á los Gabinetes de París y San Petersburgo. Numerosos despachos cruzanse entre los gobiernos de Rusia y Francia con objeto de ir preparando un acuerdo entre los dos países para cuando llegue el momento de oponerse á ciertas pretensiones de Inglaterra. La Gran Bretaña no ha abandonado su proyecto de anexionarse á Egipto, y hoy mismo piensa, á despecho de la palabra empeñada, desposeer totalmente al virrey. Existen indicios que permiten asegurar que apenas se encuentre Kartoum en poder de los ingleses, harán estos una nueva tentativa. Y si llega este día, no podrán por menos Rusia y Francia que oponerse á la anexión, obligando á Inglaterra á renunciar á ciertas instrucciones. Y entonces habrá llegado la hora de discutir la cuestión de Suez. Véase lo que, á tal propósito, dice un periódico francés:

Sabido es que los ingleses impidieron hace poco al almirante español Cámara pro

# SECCION DE ANUNCIOS

## ANUNCIOS

## MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma.

### En el Centro de Anuncios

21 - Luz - 21

Por la noche, llámase al vigilante.

Abierto todos los días laborables y hasta las doce de la tarde los festivos.

### Vapores Transatlánticos de J. Peats y C.

Saldrá fijamente de Barcelona el 15 del actual para PUERTO-RICO, HABANA y SANTIAGO DE CUBA, con estelas en MAYAGUEZ y PONCE, el vapor:

### MIGUEL GALLART

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para CANARIAS.



### Viaje directo para Habana y Cienfuegos

Saldrá el 17 del actual el vapor

### PUERTO-RICO

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. La carga para ambos vapores ha de mandarse á Barcelona el martes 23.

Para Informes: SANS HERMANOS—Conquistador, 7.

### Vapores Transatlánticos DE Hijo de M. Jover y Serra

Saldrá del puerto de Barcelona para la HABANA y CIENFUEGOS el día 30 de Agosto corriente, el veloz buque á vapor

### J. Jover y Serra

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. La carga y el pasaje ha de embarcarse en Palma el viernes 26. Informar en las Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26—Palma.

### Islaña Marítima



SERVICIO DE ITINERARIO FIJO COMBINADO ENTRE ALICANTE, PALMA, CETE y MARSELLA

### El vapor ISLEÑO

Saldrá de este puerto el sábado 27 de la presente semana para

### MARSELLA

admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.

Despacho: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

NOTA: Se recomienda á los Sres. Cargadores se sirvan tener la carga sobre el muelle por lo menos 48 horas antes del día señalada para la salida, procurando quedar despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

OTRA: La ISLEÑA MARITIMA y á partir de hoy recibirá la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

## HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

## RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antiguos que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, acroftoides de la misma, erupciones, etc., etc.

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

—Depósito general—

Farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maura

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: Madrid. Capital social efectivo Pts. 12.000.000  
Primas y reservas . . . 44.028.645  
Total . . . . . 56.028.645

### 33 AÑOS DE EXISTENCIA

#### Seguros contra incendio

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64 650.087,42.

#### Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

## Impotencia

debilidad genital, Espermatorrea y esterilidad

Curación rápida con la pomeña fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas. Nota. Vn por correo. Carranza, 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harinas 34 y 35 Centro Farmacéutico.

## LA ROQUETA

Fabrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decoración. Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y Son Español.

### LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las GOTAS-MADRES SULFUROSAS DE BAR

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebidas, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrofalias, enfermedades de la piel, estertor pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades reumáticas etc. Frasco 3 pta.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguilo, calle de la Bolsa.

### Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESES

descubierta por Mr. E. A. Martel (1895) en el término de Manacor

### IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 13—Manacor.

Dinero al 5 por 100  
Se hacen préstamos sobre fincas y buenas hipotecas. Se colocan capitales. En el Centro de Anuncios, Luz-21

### GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el PREDIO SON FORTEZA TRÉMIMO de MANACOR

Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y senderos tan cómodos que pueden recorrerse hasta las personas ancianas y achacosas.—La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.—El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y por cada persona más, 1 peseta.—Los guías viven en Manacor: Andrés Ferrer y Benet, calle del Capitán Antonio, número 18 y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.—El conductor Juan Lluís y Durán (a) Cusa, transporta viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.—Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes para el mismo día de las Grutas.

### Se alquilan

Una casa calle de Baños de Mar, en el Terrero. Un local calle Matadero número 5, sirve para coladuría, cochera ó para fábrica. Un p'iso en el Pont d'Inca, con balcón á la estretera y á la vía ferrea. Informarán: calle la Galera, número 20, Droguería.

### MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.

43 Folletín de LA ULTIMA HORA

## Fromont y Risler

### LIBRO SEGUNDO

á comer. —¡Y qué gente!—replicó con acento despreciativo Delobelle, el ilustre actor cuya memoria evocó ciertos recuerdos desagradables.

El hecho es...—añadió el señor Chébe. Acercáronse el uno al otro y pusieron á hablar. Los dos habían recibido agravios de Sidonia y de Risler, y hablando mal de ellos se desahogaron. El tal Risler, con su aspecto de buen hombre, no era ni más ni menos que un egoísta, un advenedizo. Burronse de su acento remedaron sus modales é imitaron algunas de sus manías. A continuación pusieron á hablar de sus casas; y bajando la voz hicieron mutuas confidencias, riendo familiarmente y volviendo á ser tan amigos como antes.

El señor Chébe fué muy lijos en sus dichos. —Pues que se tenga cuidado con lo que hace, ya que cometió la torpeza de consentir que los padres se alejen de su hija. Si le ocurre alguna cosa, no podrá echarnos nada en cara. Ya comprenderéis que una hija que no tiene ante los ojos el ejemplo de sus padres... —Si, teneis razón, es muy cierto,—dijo Delobelle,—sobre todo teniendo en cuenta que Sidonia se ha vuelto muy coqueta... En fin, ¿qué quereis que le hagamos? Risler no tendrá ni más ni menos que su merecido. Un hombre de su edad no debía haber... pero, chitón, aquí está.

Risler había entrado en aquel instante en la cervicería, y se acercaba á su mesa d-tribuyendo apretones de mano á derecha é izquierda. En el primer momento, quedáronse los tres amigos como cortados, y Risler se excusó lo mejor que supo, manifestando que se había entretenido en su casa porque tenía Sidonia gente de visita.—Delobelle dió con el pié á Chébe bajo la mesa,—y sin dejar de hablar, miraba los dos vasos vacíos que le esperaban, no sabiendo donde sentarse. Delobelle se mostró generoso en aquella ocasión. —Si teneis que hablar, por mí no os priveis de hacerlo, señores,—dijo. Y haciendo un guiño á Risler, añadió: —Traigo los papeles. —¿Los papeles? —Sí, el presupuesto,—indicó el actor. Afectando gran delicadeza, retiróse á un lado y se entregó de nuevo á la lectura de sus papeles, con la cabeza apoyada en los puños y éstos en las orejas.

A su lado conversaba los otros dos, primero en voz baja y luego más alto, porque el señor Chébe no podía dominar, durante largo rato, el timbre agudo y chillón de su voz. ¡Qué demonio! No tenía edad para enterarse aún, y en Montrouge habríase muerto de tedio. La calle de Mail, con la actividad y movimiento de los barrios comerciales, era lo que le convenía. —Está bien, pero ¿para qué quereis un almacén? ¿Qué vais á hacer con él?—observó Risler con mucha timidez. —¡Que para qué quiero un almacén? ¿Que qué voy hacer con él?—repitió el señor Chébe, más encarnado que un huevo teñido para la Pasua, y alzando la voz hasta lo más alto de su diapason:—Habeis de saber, señor Risler, que soy un comerciante, hijo de comerciantes. ¡Oh! ¡Ya sé lo que vais á decirme! que no tengo comercio, ¿y de quién es la culpa? Si las personas que me echaron á Montrouge, á las puertas de Bictre, me hubiesen facilitado los fondos

que necesitaba para una empresa... Al llegar á este punto, consiguió Risler imponerle moderación, y no se le oyeron más que palabras sueltas de lo que decían. El almacén es mucho más cómodo... es alto de techo, se respira mejor... tengo proyectos para el porvenir, un negocio soberbio... gigantesco, ya os hablaré de eso cuando llegue la ocasión, y estoy seguro de que más de cuatro se han de quedar asombrados. Al mismo tiempo que se enteraba de esas frases sueltas, absorbiase más y más Delobelle en el estudio de su presupuesto, con la actitud del hombre que no escucha lo que dicen á su alrededor. Risler, bebía de vez en cuando un sorbo de cerveza para hacer algo, y al fin, cuando vió que el señor Chébe se había tranquilizado algo, encarásele sonriendo con Delobelle, cuya severa é impassible mirada parecía decirle: —¡Y bien! ¿Cuándo me toca á mí? —¡Santo Dios! Es cierto,—dijo el pobre.



veerse de carbón, so pretexto de neutralidad... Deseario hacerse agradable á los norte-americanos...

NUESTRA INFORMACION

Expresión de gratitud. Descontando todas las frases que la bondad de carácter, la educación obligada y el buen afecto de nuestro amigo D. Antonio M. Alcover...

Palma 20 Agosto 1893

Sr. D. Juan Luis Estelrich. Amich benivolgut.

Després d'èl per casualitat vaig entrar á la Redacció de l'Arqueològic: hi vaig trobar en Costa, y me presentá aquella carta teua demunt LA ULTIMA HORA dirigida á mi sobre D. Tomás Forteza, al cel sia.

Con alló prometias una altre carta sobre n'Orlandís, avuy som anat aorta á l'Arqueològic, y ya t'he crech que t'he trobada. Aquesta sí que ho es notable y coral y ben senyida.

Que Deus t'ho pach! Milions de grosses per l'atenció que has tenguda de remetre els dos números que hi ha les cartes. Demá n'enviaré un á D. Juan Orlandís.

SENSACIONES DE UN LECTOR

L'alegría que passa

Es el título de un cuadro lírico en un acto de Santiago Rusiñol con música de Enrique Morera.

Exceptuados los artículos que desde París ha enviado á La Vanguardia, de Barcelona, en cuyas columnas han aparecido nombres de ilustres literatos...

Con los autores desconocidos me sucede algo muy parecido á lo que me pasa con los amigos que todavía no lo son. Les tengo miedo. Me hablan del talento de Fulano, de su buen gusto, de sus excelentes cualidades morales...

Segunda misa pontifical. Con motivo de celebrarse el viernes próximo la fiesta cívica religiosa que el pueblo de Porreras dedica anualmente á San Roque...

Rectificación. Al temipar la sesión de hoy en el Ayuntamiento, el Secretario Sr. Roca ha manifestado á los periodistas que, en recompensa de sus servicios...

Movimiento de tropas. Con nuevos datos adquiridos ayer de personas que creemos bien informadas, podemos ampliar las noticias que dimos el sábado acerca del embarque de tropas.

Exportación. A bordo del vapor Bellver, se embarcará mañana una gran remesa de pulpa destinada á los primeros mercados de Inglaterra.

Del mar. Desde el día 18 del corriente se permitida la entrada y salida de buques en el puerto de Mahón, ya sea de día ó de noche...

Noticias generales. Ferreras.—Por hurto de almidras ha sido detenido un vecino de esta villa.

Esperanzas.—Ha sido puesto á disposición del señor Juez, un sujeto que había cargado en un burro cierta cantidad de paja, sin explicar su procedencia.

Mañanero.—Por jugar á los prohibidos han sido denunciados al señor Juez, un tabernero y varios individuos naturales y vecinos de esta localidad.

Santa María.—Por apacentar ganado vacuno en propiedad ajena ha sido denunciado al señor Juez un vecino de esta villa.

Esta mañana ha empezado á notarse ya extraordinario movimiento en el muelle producido por el embarque de efectos que han empezado las tropas que han de salir estos próximos días.

Mañana empezará en grande escala el embarque del material volante de Artillería.

En el vapor Cabrera que ha salido esta mañana para la isla de su nombre, se han embarcado fuerzas de este Regional con objeto de relevar el destacamento del Regimiento de Wad Ras.

Defensas. Esta mañana ha empezado por fuerzas de infantería é ingenieros los trabajos para demontar las trincheras y demás

traje de clown. Toca el bombo y mueve mucha algarazara.

Una vez en la plaza del pueblecito, un pueblo indiferente, vulgar, de una quietud mortal, se para el vehículo, toca la orquesta, la gente que ha recogido en el camino, grita desahoradamente, salen todos á las puertas y balcones y de todas partes chiquillos.

Hecha la presentación de los elementos que componen la compañía, el clown invita á despejar para preparar el mismo la pista. Mientras coloca el pedazo de alfombra agujereada, se le acerca Juanito, el hijo del alcalde del pueblo, joven de veinticuatro años, algo leído y con la cabeza rellena de cosas mal digeridas.

Una tarde de otoño aparece por uno de los caminos del pueblo un carro de gimnastas, verde, destintado y muy polvoriento.

Una vez en la plaza del pueblecito, un pueblo indiferente, vulgar, de una quietud mortal, se para el vehículo, toca la orquesta, la gente que ha recogido en el camino, grita desahoradamente, salen todos á las puertas y balcones y de todas partes chiquillos.

Hecha la presentación de los elementos que componen la compañía, el clown invita á despejar para preparar el mismo la pista. Mientras coloca el pedazo de alfombra agujereada, se le acerca Juanito, el hijo del alcalde del pueblo, joven de veinticuatro años, algo leído y con la cabeza rellena de cosas mal digeridas.

obras de defensa que el Excmo. Sr. Capitán general de este distrito había mandado construir en la parte de esta ciudad que da al mar, en previsión de que el enemigo pudiera haber intentado un desembarco en nuestra bahía.

Como era natural, los trabajos han empezado por la puerta del Muelle calle del Mar, plaza de Atarazanas y Lonja.

Uno de los días de la pasada semana se recibió en Mahón y Fornells, la orden para que fueran levantadas las defensas submarinas que se colocaron en aquellos puertos.

Desde el día 18 del corriente se permitida la entrada y salida de buques en el puerto de Mahón, ya sea de día ó de noche, sin necesidad de tomar práctico á bordo, los que se hallen exceptuadas por la ley.

El día 20 se despacharon en el puerto de Mahón para Palma, el laud Cristóbal Colón, con lastre y un pasajero y el pallebot San Antonio, con lastre.

Noticias generales. Ferreras.—Por hurto de almidras ha sido detenido un vecino de esta villa.

Esperanzas.—Ha sido puesto á disposición del señor Juez, un sujeto que había cargado en un burro cierta cantidad de paja, sin explicar su procedencia.

Mañanero.—Por jugar á los prohibidos han sido denunciados al señor Juez, un tabernero y varios individuos naturales y vecinos de esta localidad.

Santa María.—Por apacentar ganado vacuno en propiedad ajena ha sido denunciado al señor Juez un vecino de esta villa.

Esta mañana ha empezado á notarse ya extraordinario movimiento en el muelle producido por el embarque de efectos que han empezado las tropas que han de salir estos próximos días.

Mañana empezará en grande escala el embarque del material volante de Artillería.

En el vapor Cabrera que ha salido esta mañana para la isla de su nombre, se han embarcado fuerzas de este Regional con objeto de relevar el destacamento del Regimiento de Wad Ras.

Defensas. Esta mañana ha empezado por fuerzas de infantería é ingenieros los trabajos para demontar las trincheras y demás

traje de clown. Toca el bombo y mueve mucha algarazara.

Una vez en la plaza del pueblecito, un pueblo indiferente, vulgar, de una quietud mortal, se para el vehículo, toca la orquesta, la gente que ha recogido en el camino, grita desahoradamente, salen todos á las puertas y balcones y de todas partes chiquillos.

Hecha la presentación de los elementos que componen la compañía, el clown invita á despejar para preparar el mismo la pista. Mientras coloca el pedazo de alfombra agujereada, se le acerca Juanito, el hijo del alcalde del pueblo, joven de veinticuatro años, algo leído y con la cabeza rellena de cosas mal digeridas.

Una tarde de otoño aparece por uno de los caminos del pueblo un carro de gimnastas, verde, destintado y muy polvoriento.

Una vez en la plaza del pueblecito, un pueblo indiferente, vulgar, de una quietud mortal, se para el vehículo, toca la orquesta, la gente que ha recogido en el camino, grita desahoradamente, salen todos á las puertas y balcones y de todas partes chiquillos.

Hecha la presentación de los elementos que componen la compañía, el clown invita á despejar para preparar el mismo la pista. Mientras coloca el pedazo de alfombra agujereada, se le acerca Juanito, el hijo del alcalde del pueblo, joven de veinticuatro años, algo leído y con la cabeza rellena de cosas mal digeridas.

La feria se ha celebrado con regular concurrencia.—C.

Una de las curiosidades astronómicas de este mes es que podrá apreciarse el planeta Neptuno.

Para el día 24 se prepara solemne fiesta dedicada al Apóstol San Bartolomé, en el asilo de la Sagrada familia del Temple, en la que predicará el elocuente orador P. José Auba, filipense.

La policía encerró ayer en Capuchinos á varios molzavetes que en la noche anterior se entretenían en apagar los faroles del alumbrado público.

A las cinco de la mañana ha salido para la isla de Cabrera el vaporcito de su nombre con la correspondencia y alguna carga.

Ayer tarde entró procedente de Valencia un falucho de pequeño tonelaje del cual se desconocía ya, por efecto de haberle tenido encalmado muchos días el tiempo.

Conduce cargamento de melones y frutas.

En la Central Telegráfica de esta ciudad se halla detenido por falta de señas el siguiente despacho.

Compañy, Huertos.

Lo recaudado para el Fomento de la Marina y gastos de la guerra en esta provincia, asciende á 32.045 05 pesetas.

Se nos ha dicho que en breve saldrán de Puerto Rico y Cuba respectivamente los dos buques de D. Bernadino Borrás que se hallan allí detenidos por efecto del bloqueo.

Extraordinaria fué la concurrencia que asistió anoche al paseo del Borne.

La fresca brisa que allí se respiraba unida á los alegres acordes de la banda de Wad Ras, proporcionaron un rato deliciosísimo á los paseantes.

Al final de la Jota de La Dolores, que interpretó á maravilla la expresada banda, el público despidió á ésta con un unánime euan nutrido aplauso, que demostró el buen nombre y simpatía que en poco tiempo han sabido captarse los expresados profesores.

Nuestro aplauso hagáse extensivo al músico mayor señor Pueyo, primeramente como acreditadísimo maestro y luego por haber procurado satisfacer en cuanto ha podido, las exigencias de nuestro público.

Por el Juez de Instrucción del partido de Manacor se llama al dueño de la finca que en la noche del siete de Junio último le fué sustraída una gavilla de haberes para que dentro de diez días comparezca ante el citado Juzgado para ofrecerle la causa que por este motivo se instruye contra Juan Grimalt y Rosselló.

Por la Delegación de Hacienda se hace saber que el repartimiento sobre la cont. i.

caer una peseta en el pandero. Zaira lo tira con fuerza al suelo.

Sorpresa en todos. Hércules acude allí y le suelta un puñetazo y un empujón. Juanito intenta abalanzarse y los separan. El clown recoge la peseta y el pandero, y cogiendo á Zaira casi desmayada, la lleva al carro y salta á la plataforma.

El pueblo grita airado contra los gimnastas. Mientras el carro marcha pesadamente, el alcalde vociferó:

¡Lejos, lejos de aquí Saltimbanquis, poetas, comediantes! ¡Fuera de aquí, cabezas á pájaros!

Y el clown, encaramado en lo más alto del vehículo, tirándole á la cara el dinero recogido, dice:

—No la cataréis, nó, á la poesía. Os condeno á eterna prosa, os condeno á tristeza perdurable.

Y luego añade riendo y tocando el bombo:

¡Viva la bohemia! ¡Viva la santa alegría!

caer una peseta en el pandero. Zaira lo tira con fuerza al suelo.

Sorpresa en todos. Hércules acude allí y le suelta un puñetazo y un empujón. Juanito intenta abalanzarse y los separan. El clown recoge la peseta y el pandero, y cogiendo á Zaira casi desmayada, la lleva al carro y salta á la plataforma.

El pueblo grita airado contra los gimnastas. Mientras el carro marcha pesadamente, el alcalde vociferó:

¡Lejos, lejos de aquí Saltimbanquis, poetas, comediantes! ¡Fuera de aquí, cabezas á pájaros!

Y el clown, encaramado en lo más alto del vehículo, tirándole á la cara el dinero recogido, dice:

—No la cataréis, nó, á la poesía. Os condeno á eterna prosa, os condeno á tristeza perdurable.

Y luego añade riendo y tocando el bombo:

¡Viva la bohemia! ¡Viva la santa alegría!

Zaira, desde la plataforma, envía un beso á Juanito, y, como si le hubiese dado, se pone la mano en el corazón y oculta el rostro.

Todos siguen el carro. El joven se queda, recostado á un plátano, mirando por donde se van los gimnastas, la alegría que pasa.

La preciosa obrilla de Rusiñol, es profundamente simbólica, como habrá observado el lector. Pertenece á ese género de producciones literarias, que despiden la esencia pura de la idea, una idea nueva,